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Cadeb  association agr®®e pour la protection de lôenvironnement   
Si¯ge social :  130 av. G®n®ral de Gaulle - 78500  SARTROUVILLE  
 e-mail : cadeb78@wanadoo.fr  Site Internet : www.cadeb.org 

Comme toutes les associations, le Cadeb évolue. Après plus de 20 ans 
de présidence du Cadeb, Paulette Menguy quittera son poste, à sa de-
l`mcd+ ɍ kƧhrrtd cd kƧ`rrdlakɖd fɖmɖq`kd-  O`q`kkɕkdldms+ Id`m-Claude 
Parisot cessera ses fonctions de «  rédacteur en chef  » de la lettre du 
B`cda+ `oqɕr 03 `mmɖdr cƧ`bshuhsɖ- 

Autorité morale incontestée, présence rassurante et apaisante, Pau-
lette a accompagné depuis 1998 le développement du Cadeb.  

Cdtw `mr `oqɕr r` bqɖ`shnm+ kd Bnkkdbshe ɖs`hs bnlonrɖ  cƧtmd onhfmɖd 
cƧ`rrnbh`shnmr- Odt ɍ odt+ cƧ`tsqdr `rrnbh`shnmr dmuhqnmmdldms`kdr 
cd k` Antbkd cd Lnmsdrrnm kƧnms qdinhms+ othr cƧ`tsqdr dmbnqd rtq kd 
sdqqhsnhqd ɖk`qfh cd k` bnlltm`tsɖ cƧ`ffknlɖq`shnm R`hms Fdql`hm 
Antbkdr cd Rdhmd- O`q`kkɕkdldms+ rntr enqld cƧ`cgɖrhnmr qɖbhoqnptdr+ 
des partenariats se sont noués avec des associations thématiques 
renommées  : Seine Vivante, Réseau Vélo 78, les Amis de la forêt de 
Saint -Fdql`hm ds cd L`qkxƱ   

@t ehm`k+ dm 1/07+ knqr ct qdmntudkkdldms cd kƧ`fqɖldms oqɖedbsnq`k+ kd 
Bnkkdbshe bnlos`hs 12 `rrnbh`shnmr `cgɖqdmsdr+ qɖtmhdr ontq Ïtuqdq 
dmrdlakd ɍ k` oqnsdbshnm cd kƧdmuhqnmmdldms c`mr mnsqd sdqqhsnhqd-  

Ldqbh ɍ O`tkdssd ontq bd ptƧdkkd ` bnmsqhatɖ ɍ e`hqd ct B`cda- Hk mntr 
reste maintenant à poursuivre sur le même chemin.  

La première lettre du Cadeb est parue en 2005. Quatre pages austères, 
agrémentées seulement de quelques pictogrammes en noir et blanc.  
Odt ɍ odt+ fqɏbd ɍ kƧ`oonqs cd sntr+ k` oqɖrdms`shnm drs cdudmtd oktr 
`ssq`bshud+ kd bnmsdmt rƧdrs dmqhbgh cdr bnmsqhatshnmr cdr cheeɖqdmsdr 
associations et institutions, le rythme de parution est devenu régu-
lier. Au total, 83 numéros ont été réalisés. Ils sont tous disponibles 
sur le site internet du Cadeb   

Une équipe est en train de se constituer pour succéder à Jean -Claude 
Parisot afin de maintenir ce vecteur de communication, en complé-
ment du site Internet   et du compte twitter  `clhmhrsqɖ o`q Eq`mɔnhr 
Arlabosse, président de RACINE. .   

 Le bureau du Cadeb  
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Activit® du  
Cadeb 

Agenda associatif  
OCTOBRE  
¶ Mardi 1er  : Retour d'expérience 

avec les associations et collectifs 
d'usagers de la ligne RER A/L 
avec Île -de-France mobilités  

¶ Jeudi 17 : 4ème réunion en sous 
préfecture sur la situation de 
l'usine Seine Aval après l'incen-
die du 3 juillet  

¶  Vendredi 18 : commission de 
suivi de site pour l'usine Cristal, 
à Carrières -sur -Seine  

 
 

NOVEMBRE 
¶ Jeudi 14 : réunion sur le projet 

« bus entre Seine  » , à Paris, avec 
Ile -de-France mobilités  

¶ Mardi 19 : Réunion des associa-
tions du Cadeb avec Pierre Fond, 
président de la CASGBS  

¶  L`qch 15 9 Qɖtmhnm ct Bnmrdhk ct 
Cadeb, au Vésinet  

 

DECEMBRE  
¶ Idtch 4 9 bnmrdhk cƧ`clhmhrsq`shnm 

de FNE Yvelines, à Beynes  

¶ L`qch 0/ 9 bnmrdhk cƧ`clhmhrsq`,
shnm cd Ok`hmd cƧ`udmhq 67+ ɍ Lnm,
tesson  

¶ Udmcqdch 02 9 bnmrdhk cƧ`clhmhr,
tration de FNE Ile -de-France  

Renseignements compl®mentaires sur le site du Cadeb :  
www.cadeb.org 

ACTUALITE ASSOCIATIVE  

La Lettre du Cadeb NÁ 83 ï JANVIER 2020 

Bulletin dôadh®sion 2020 (individuels) 
 

Je demande ¨ adh®rer au Cadeb et verse ma cotisation de 10 ϵ. 
A retourner ¨ : Cadeb , chez Madame Marie-Franoise Darras, 25 rue 
des Gabillons 78290 Croissy-sur-Seine  

 
Nom ééééééééé.. Pr®nom  éééééééééééé. 

Adresse  ééééééééééééééééééééééééééé....
ééééééééééééééééééééééééééé.... 

T®l:           éééééééééé...   

Courriel: éééééééééééééééééééééééé. 

Adh®sions  au Cadeb 
 

 
Associations: Lôadh®sion est 
soumise ¨ lôapprobation du Conseil 

du Cadeb. 
  

Individuels: la r¯gle est lôadh®sion 
au travers dôune association 
membre. A d®faut, les adh®sions 
individuelles directes sont 
accept®es 

JANVIER   
¶ Samedi 18 : soirée spéciale cabaret (pour tous) , organisée par 

kƧ`rrnbh`shnm ct pt`qshdq k` U`tcnhqd-Debussy à Sartrouville 
à l'Espace Gérard Philipe. Renseignements  : aqvd.free.fr/  

 
¶ Vendredi 31  : Comment aider nos enfants  ɍ `hldq kƧɖbnkd > 

par Maelenn Le Ruyet, art thérapeute, avec les conférences 
carrillonnes.   

 

FEVRIER  
¶ Samedi 1er 9 Qdo`hq b`eɖ nqf`mhrɖ o`q kƧ`rrnbh`shnm FPDD, 

foyer Roland Courtel, à Croissy -sur -Seine, de 14h à 18h.  

¶ Les mercredi de 15h à 17h et samedi de 10h à 12h : reprise des 
permanences de la grainothèque, à la Bibliothèque de Mai-
sons-K`eehssd+ o`q kƧ`rrnbh`shnm MLDD .  

 

MARS  
¶ Vendredi 27 : un réveil initiatique au contact  de la terre  

O`q Khmfphnmf Entptdr+ oqɖrhcdmsd cd kƧ`rrnbh`shnm Kdr Hm,
croyables Comestibles  de Carrières -sur -Seine, avec les con-
férences carrillonnes   

Dernière minute  9 K` kdssqd cƧhmenql`shnm M 2 
de Réseau Vélo 78 est parue.  
 
Dans ce numéro agréablement illustré, on trouve beaucoup 
cƧhmenql`shnmr hmsɖqdrr`msdr 9 kƧ`bst`khsɖ cd kƧ`rrnbh`shnm ds cdr 
hmeq`rsqtbstqdr bxbk`akdr ct sdqqhsnhqd+ cdr cnrrhdqr rtq knh cƧnqhdms`shnm 
des mobilités (loi LOM), les doubles sens cyclables, les SAS vélo, les 
arceaux de stationnement, etc  
@ khqd rtq kd rhsd cd kƧ`rrnbh`shnm : www.reseauvelo78.org   

http://www.cadeb.org/
http://aqvd.free.fr/evenements.html
https://conferences-carrillonnes.blogspot.com/p/programme.html
https://conferences-carrillonnes.blogspot.com/p/programme.html
http://www.forumprojetsdd.org/
http://maisons-laffitte-dd.hautetfort.com/
https://conferences-carrillonnes.blogspot.com/p/programme.html
https://conferences-carrillonnes.blogspot.com/p/programme.html
http://www.reseauvelo78.org/fichiers/2020/01/RV78_lettre_infos-03_-2020_01.pdf
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Rencontre avec P. Fond, président de la CASGBS  
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Lnmrhdtq Enmc ` qdɔt sqdhyd `rrnbh`shnmr ct B`cda kd 08 mnudlaqd `t rhɕfd cd k` Bnlltm`tsɖ cƧ`ffknlɖ,
ration Saint Germain Boucles de Seine ( CASGBS).  

Chacune des associations  avait 
envoyé au préalable deux ques-
tions sur des sujets portant sur les 
compétences de la Communauté 
cƧ`ffknlɖq`shnm-  

Monsieur  Fond  a  semblé  tout 
cƧ`anqc rtqoqhr ct mnlaqd cd 
ptdrshnmr onrɖdr bnlosd sdmt cƧtm 
emploi du temps qui ne lui per-
mettait  pas  de  consacrer  plus 
cƧtmd gdtqd ɍ bdssd qɖtmhnm- 

Un certain nombre de questions 
ont donc été regroupées en thèmes 
généraux.  
 

Transports et environnement  

 Cdtw sgɕldr nms ɖsɖ oqhmbho`kd,
ment abordés  : 

¶ Les transports : avec des ques-
tions sur la RD 311 très chargée et 
dangereuse, la nouvelle ligne de 
bus n°20 trop peu fréquentée, la 
mise en concurrence des réseaux 
de bus, le devenir du T11. Quant à 
la suppression de la liaison directe 
par  bus Sartrouville  Montesson 
Saint Germain en Laye, la CASGBS 

quel bilan on pouvait tirer de la 
Bnlltm`tsɖ cƧ`ffknlɖq`shnm dm 
cette fin de mandat, Monsieur Fond 
` qɖonmct ptƧdkkd ɖs`hs tshkd rtq 
ad`tbnto cd onhmsr+ ds ptƧdkkd e`bh,
lite entre autre les relations des 
communes avec le Département et 
la Région. Le travail entre les com-
munes est devenu plus facile.  

Kd B`cda shdms ɍ rntkhfmdq kƧhlonq,
tance de ces rencontres à la fois 
pour la société civile et pour les 
élus. En effet elles permettent des 
échanges qui  clarifient  les pro-
blèmes et  les  ressentis  des ci-
toyens.  

Le Cadeb souhaite rester un parte-
naire, certes exigeant, mais surtout 
constructif pour les élus.  

 

Marie -Françoise Darras  
secrétaire du Cadeb  

  

a fait une demande au CD78 et à 
IDFM pour étudier une ligne ex-
press Sartrouville - Saint Germain 
en Laye ƣVersailles.  

¶ KƧdmuhqnmmdldms :  avec  des 
questions sur les zones de compen-
sation, le problème du SIAAP, le 
transfert des compétences assai-
mhrrdldms cd kƧd`t ɍ k` Bnlltm`t,
sɖ cƧ`ffknlɖq`shnm- 

A la question de Jacques Firmin, 
vice -président du Cadeb, de savoir 

Kd bnmsq`s ontq kƧd`t drs rhfmɖ 
Lors du Conseil communautaire 
du 12 décembre, la communauté 
cƧ`ffknlɖq`shnm ` cɖbhcɖ cd 
signer le contrat des Plaines et 
coteaux de la Seine centrale 
urbaine.  

`hmrh ptd kƧ`c`os`shnm `t 
changement climatique  ».  

KƧ@fdmbd cd kƧd`t Rdhmd-
Normandie, le Conseil régional 
cƧHkd-de- France et la Métropole du 
Grand Paris en sont partenaires.  
 

KƧ`mhl`shnm dm drs `rrtqɖd o`q 
kƧ`rrnbh`shnm ESPACES. 

Couvrant la période 2020-2024, ce 
contrat «  rƧhmrbqhs c`mr tmd 
démarche pour la préservation de 
la ressource en eau, la protection 
et la restauration de la 
biodiversité, de la nature en ville 
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http://www.saintgermainbouclesdeseine.fr/
https://www.association-espaces.org/
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Digue de Croissy : un confortement 
qui se précise  
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Annoncée depuis plusieurs an-
nées, la 2ème phase de conforte-
ment de la digue de Croissy se pré-
cise. Voies Navigables de France  
'UME( dm ` oqɖrdmsɖ kƧ`u`ms oqnids 
knqr cd cdtw qɖtmhnmr+ kƧtmd cdu`ms 
les représentants des collectivités 
locales, une autre en septembre où 
étaient conviés le Cadeb, Seine 
Vivante et  Réseau Vélo 78.  

La digue de Croissy est un ouvrage 
artificiel, très ancien, séparant 
cdtw aq`r cd k` Rdhmd dmsqd kƧhkd cd 
Bg`snt ds kƧhkd cd Bqnhrrx 'nt hkd cd 
la Chaussée), ayant une différence 
de niveaux de plus de 3 mètres. Sa 
consolidation a été jugée indispen-
sable : une 1ère og`rd  ` ɖsɖ deedb,
tuée en 2007 coté Rueil; elle reste à 
faire coté Croissy.  

 

Le dispositif de conforte-
ment envisagé   

Le dispositif prévu doit concilier 
cƧtmd o`qs k` qnatrsdrrd ontq e`hqd 
face aux contraintes physiques et  
cƧ`tsqd o`qs kƧhmsɖfq`shnm o`xr`,
gère. La digue est en effet pour une 
part un site classé (la Grenouillère 
chère aux Impressionnistes y était 
implantée), ce qui implique pour 
UME cƧ`unhq kd edt udqs cd kƧ@qbgh,
tecte des Bâtiments de France 
(ABF) ainsi que de la  Commission 
Départementale des Sites (CDNPS)  

Sdk ptƧhk qdrrnqs cd k` bntod cd k` 
digue présentée, VNF prévoit une 
berge en pente régulière, consti-
stɖd cƧdmqnbgdldmsr itrptƧɍ tm 
niveau légèrement supérieur à 
celui du niveau usuel du fleuve. Au 
dessus terre et végétaux seront 
retenus par une géogrille. En haut 
de digue, un chemin en terre com-
pactée de 3 mètres de large.  

En ce qui concerne les arbres, VNF 
propose la suppression coté Crois-

passant par les iles, fort appréciée 
cd sntr itrptƧɍ r` edqldstqd-  

K` chftd mƧdrs sntsdenhr o`r kd 
seul  maillon de cette liaison coté 
aval ; elle débouche en effet sur un 
bgdlhm cd sdqqd ɖsqnhs knmfd`ms kƧdw 
golf de la Grenouillère puis sur une 
petite route. Celle -ci est barrée de-
othr 1/05 ct e`hs cƧtm deenmcqdldms 
partiel de la chaussée.  

KƧ`bbɕr `u`k ɍ k` chftd cɖo`rrd kd 
périmètre strict des travaux de con-
fortement de la digue. Il est toute-
fois indispensable que le principe et 
la sécurisation de cet accès soit dès 
maintenant regardé et traité par les 
parties concernées par cette dimen-
sion du projet  : VNF propriétaire du 
chemin et de la route, la CASGBS 
qui a inscrit dans son Plan Vélo  la 
liaison Pont de Chatou /Pont de 
Bougival par les iles et la  ville de 
Croissy puisque la digue et cet ac-
cès aval appartiennent à son terri-
toire.   

Kd otakhb md bnloqdmcq`hs o`r ptƧhk 
en soit autrement.  
 

Jean -Jacques Legrand, Seine Vivante,  
Georges Martin Saint Léon, Réseau Vélo 78  

  et Marie -Eq`mɔnhrd C`qq`r+ B`cda  

sy de ceux ayant des racines trop 
importantes et le maintien du ri-
cd`t cƧ`qaqdr bnsɖ Qtdhk+ c`mr kd 
rbgɖl` ptƧhk ` rntlhr ontq `uhr ɍ 
kƧ@AE ds ɍ k` Bnllhrrhnm cdr Rhsdr 

Le dispositif global sera appliqué 
sur toute la digue (650 mètres), y 
compris sur les quatre sites confor-
sɖr dm tqfdmbd dm 1/05+ e`hsr cƧdmqn,
chements, qui seront repris en tota-
lité. Les travaux, qui restent soumis 
ɍ kƧ`ooqna`shnm cdr rdquhbdr cd 
kƧDs`s+ rnms dmuhr`fɖr c`mr kd b`kdm,
drier actuel sur 2021/2022.  

 

La réouverture au public du 
chemin de haut de digue  

Le chemin de haut de digue est 
fermé depuis plusieurs années du 
e`hs cd kƧhmrs`ahkhsɖ cd k` chftd l`hr 
bdk` mƧdloɗbgd o`r bdqs`hmdr hm,
trusions.  

Dans le projet présenté, VNF pré-
voit que ce chemin soit de nouveau 
accessible aux piétons et vélos. Nos 
`rrnbh`shnmr rƧdm eɖkhbhsdms b`q k` 
digue est un maillon essentiel pour 
la réouverture de la liaison douce 
Pont de Chatou /Pont de Bougival 

Kd oqnids cd bnmrnkhc`shnm cd kƧntuq`fd gxcq`tkhptd dmsqd c`mr r` cdqmhɕqd ɖs`od- Qdrsd ɍ qɖfkdq k` 
ptdrshnm cd kƧ`bbɕr `u`k ɍ k` chftd+ bnmchshnm cd k` qɖntudqstqd `t otakhb cd kƧdmrdlakd cd k` kh`hrnm 

Rueil Rueil Rueil    

 Croissy Croissy Croissy 

Pont de Bougival  

Ile de Chatou  
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https://www.vnf.fr/vnf/
http://www.cadeb.org/documents/2019/09/brochure_plan_velo_Calameo_bd.pdf


Une ZAP pour la plaine de Montesson  
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Après kƧ`uhr favorable  cdr bnllhrr`hqdr dmptɗsdtqr rtq kd oqnids cd Ynmd `fqhbnkd oqnsɖfɖd 'Y@O(+ kd cnr,
rhdq drs dmsqd kdr l`hmr cdr ɖktr ds cd kƧDs`s-   BƧdrs l`hmsdm`ms nt i`l`hr- @oqɕr+ hk rdq` sqno s`qc-   

En raison de la pression immobi-
lière importante  de la part de 
l'Etat et du privé, la surface agri-
cole a déjà été divisée par deux  en 
35 ans.  

L'activité agricole est actuellement 
en danger du fait de l'incertitude 
de la destination des terrains agri-
coles qui sont détenus par de mul-
tiples propriétaires fonciers, dont 
les intérêts sont souvent diver-
gents des autres acteurs. Cette 
insécurité permanente hypo-
thèque tout investissement et tout 
développement.  

Pour la plupart des acteurs, la mise 
dm ok`bd cƧtmd Y@O drs k` cdqmhɕqd 
chance de conserver à usage agri-
cole cet espace de 300 hectares 
environ aux portes de Paris, sur les 
communes de Montesson, Car-
rières -sur -Seine et Sartrouville.  

 

Argument décisif  
Pour les commissaires enquêteurs, 
l'argument décisif retenu en fa-
udtq cd k` Y@O bƧdrs !la garantie 
que cet espace non construit, qui 
s'est considérablement réduit au 
cours des dernières décennies à la 
faveur du statu quo, échappera 
durablement à la culture du béton ".  

Du point de vue réglementaire, 
c'est une servitude incontournable 
et résistante aux alternances poli-
tiques municipales qui assurera 
une protection plus durable du 
territoire agricole face à la pres-
sion foncière.  

 

L'avis des associations  
 Le Cadeb et QVLB (1) ont donné un 
avis favorable  ontq k` bqɖ`shnm cd 
la ZAP assorti de deux réserves:  

KƧnakhf`shnm cƧɖsdmcqd cƧhbh 4 `mr kd 

De plus ils mettent en avant l'im-
portance de sauvegarder la Plaine 
"qui demeure l'une des principales 
zones de production agricole et un 
rare espace de "respiration" dans un 
milieu fortement urbanisé ". 

Ils ont donc émis un avis favorable  
avec une réserve sur la construc-
tion de serres (respect du paysage 
naturel) et des recommandations 
sur les ressources en eau, la pollu-
tion des sols, le traitement des 
eq`mfdr ds kƧɖstcd  cd  k` odqshmdmbd 
d'un PAEN.  

 

En attente des arrêtés  
Maintenant c'est aux élus de la 
CASGBS d'adopter ce projet de ZAP. 
Après, le préfet aura un délai d'un 
an pour se prononcer.  

Le Cadeb ne doute pas que l'Etat 
signera les arrêtés de création, en 
cohérence avec la récente annula-
tion du projet d'Europacity qui dé-
truisait la plaine agricole de Go-
nesse.  

Jacques Perdereau  
Président de QVLB  

Vice -président du Cadeb  
 

Jean -Claude Parisot   
Vice -président du Cadeb  

périmètre à toutes les terres actuel-
lement classées en zone agricole 
sur les trois communes  », ce qui 
ajouterait environ 40 ha à la ZAP.  

Renforcer la maitrise foncière de la 
plaine par la puissance publique 
afin de supprimer la pression fon-
cière exercée par les propriétaires 
privés, et, comme la ZAP n'est 
qu'une étape, définir un véritable 
projet agriurbain pour la Plaine 
c`mr kd b`cqd cƧtm PAEN 'oɖqhlɕsqd 
de protection et de mise en valeur 
des espaces agricoles et naturels 
périurbains).  

Si la commission d'enquête a bien 
apprécié notre contribution, en 
partageant nos deux réserves, elle 
regrette que nos propositions 
n'aient pas retenu l'attention de la 
CASGBS. 

 

Conclusions des commissaires -
enquêteurs  
Ils n'ont pas retenu les arguments 
des propriétaires fonciers, opposés 
à la  ZAP, et bien au contraire ils 
considèrent que la ZAP va per-
mettre de " stopper pour une durée 
illimitée le grignotage de la plaine 
de Montesson ".  

'0( @rrnbh`shnm Pt`khsɖ cd uhd cd k` 
Borde à Montesson (QVLB)  

AGRICULTURE  
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http://www.yvelines.gouv.fr/Publications/Enquetes-publiques/Urbanisme-Amenagement/Zones-agricoles-protegees-ZAP
http://www.cadeb.org/documents/2019/10/avis-cadeb-v4-def.pdf
http://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/Fiche_R5_PAEN_v1_cle4dd7a1.pdf
http://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/Fiche_R5_PAEN_v1_cle4dd7a1.pdf
http://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/Fiche_R5_PAEN_v1_cle4dd7a1.pdf
http://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/Fiche_R5_PAEN_v1_cle4dd7a1.pdf
http://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/Fiche_R5_PAEN_v1_cle4dd7a1.pdf
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Rencontre avec Stéphane et Robert Français  

Le Cadeb, représenté par Jacques 
Firmin, vice -président et Marie -
Françoise Darras a rencontré Sté-
phane et Robert Français lundi 16 
décembre, dans les bureaux de 
leur exploitation maraichère. Le 
Cadeb, ayant reçu un communiqué 
qui  annonçait  la  naissance  de 
« E.A.R.L BIO LEGUMES FRAN-
ÇAIS » a voulu en savoir plus.  

Kd oqnids drs o`qsh cƧtm bnmrs`s rtq 
le métier  : la consommation de 
salades et de légumes frais dimi-
nue tous les ans. De plus, les ma-
raichers de la Région de Ile de 
France sont en concurrence avec 
kdr oqncthsr cƧDtqnod ct Rtc- 
CƧ`tsqd o`qs k` cdl`mcd cd oqn,
duits bio a monté en puissance.  

Rtq kdr 4/ g` cd kƧdmsqdoqhrd pth 
sont travaillés de façon conven-
tionnelle, 5 ha sont en fin de con-
udqrhnm ontq kƧ`fqhbtkstqd ahnkn,
gique (C2) et obtiendront en jan-
vier 2020 la certification ECOCERT. 
Depuis deux ans, ces 5 ha ont été 
plantés en luzerne pour y reconsti-
stdq kƧdmuhqnmmdldms : il faut deux 
ans, jour pour jour, pour obtenir la 
certification bio. Il y a également 
en réserve 5 ha qui ont commencé 
leur conversion en 2019 (C1) et qui 
pourront être certifiés en 2021.  

 

Evolution progressive vers la 
bio  
Robert Français nous indique que 
depuis 15 ans, il travaille en agri-
culture  raisonnée  (traitements 
khlhsɖr(+ pth rƧ`ooqnbgd cdr sdbg,
mhptdr cd kƧ`fqhbtkstqd ahnknfhptd 
'Qnadqs Eq`mɔ`hr oqɖeɕqd o`qkdq 
« cƧ`fqhbtkstqd nqf`mhptd »), sans 
en avoir la certification. Et les ren-
cdldmsr nms ɖsɖ `lɖkhnqɖr- Hk rƧ`fhs 
cnmb oktr cƧtmd ɖunktshnm ptd cƧtm 
changement radical de méthodes.  

Pour la parcelle qui va obtenir la 
certification en janvier 2020, les 
premières plantations commence-
qnms  dm l`qr+ othr itrptƧdm `nɥs+ 

De gauche ¨ droite : Robert et St®phane Franais, Jacques Firmin  

information est intéressante pour 
les communes, qui auront, à leur 
disposition,  pour  leurs  cantines 
scolaires des produits bio de grande 
proximité  ! 

Le projet a été mené sans aide exté-
rieure. Il a, par contre, nécessité un 
investissement relativement impor-
s`ms+ ontq qdbgdqbgdq cƧ`tsqdr lɖ,
thodes de culture, non seulement 
bio, mais aussi en micro -irrigation 
pth odqldssq` cƧɖbnmnlhrdq itrptƧɍ 
7/$ cƧd`t ! 

Snts c`mr bd oqnids md odts ptƧɗsqd 
salué par le Cadeb car il ouvre une 
onqsd udqr tmd `fqhbtkstqd cƧ`udmhq+ 
qui non seulement tient compte des 
urgences environnementales, mais 
apporte aux populations des pro-
duits sains et de qualité qui lui sont 
nécessaires.  

Nous remercions Stéphane et Ro-
bert Français pour cette rencontre 
bnmuhuh`kd+ rh qhbgd cƧdmrdhfmd,
ments. Nous souhaitons à KƧD-@-Q-K  
BIO LEGUMES FRANÇAIS beaucoup 
de succès.  

 
Marie -Françoise Darras  et  

Jacques Firmin, Cadeb   

et elles seront récoltées à partir de 
l`h+ itrptƧ`t lnhr cƧnbsnaqd- @oqɕr 
chaque récolte, le terrain est re-
ok`msɖ+ ontq ptƧhk x `hs sntintqr tm 
« couvert  ¸ rtq kd rnk- Ontq kƧhmrs`ms 
hk mƧx ` ptd cd k` r`k`cd+ l`hr bdssd 
technique de production permettra 
peut -ɗsqd cƧɖk`qfhq k` f`lld cd 
production.  

 

Recherche de clients  
Nous avons ensuite abordé la ques-
shnm cd k` bnlldqbh`khr`shnm- KƧna,
idbshe mƧdrs o`r cd e`hqd tmd udmsd 
directe, mais de faire la vente par 
kƧhmsdqlɖch`hqd  cd  chrsqhatsdtqr 
locaux situés dans la Boucle de 
Seine et les communes proches. La 
bnlldqbh`khr`shnm mƧdrs o`r e`bhkd 
car les circuits de distribution des 
produits bio sont limités. Des cré-
neaux ont déjà été trouvés, mais 
tout le travail en ce moment est 
cƧdm sqntudq cƧ`tsqdr-  

KƧdmsqdoqhrd © Bio LEGUMES FRAN-
ÇAIS » a envoyé aux élus des com-
munes environnantes son commu-
mhptɖ+ l`hr mƧ` o`r dmbnqd qdɔt cd 
retour sur cette information. Le 
Cadeb estime cependant que cette 

AGRICULTURE  
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Après plus de dix ans de sollicitation auprès de la commune, Michel Lefevre président de «  Nature en par-
tage ¸ ds rnm ɖpthod uhdmmdms cƧnasdmhq kƧ`ssqhatshnm cƧtm sdqq`hm cd 17// l1 ontq dm e`hqd aɖmɖehbhdq kdr 
habitants de Carrières .  

C`mr kd b`cqd cƧtmd bnmudmshnm 
rhfmɖd dm 1/07 `udb k` uhkkd+ kƧ`rrn,
ciation va pouvoir aménager deux  
terrains en friche, accolés, repré-
sentant une surface totale de de 
17//l¯ 'qtd cd U`tb`mrnm ɍ B`q,
rières sur Seine), mis à disposition 
o`q k` bnlltm`tsɖ cƧ`ffknlɖq`,
tion et Grand Paris Aménagement.  

Kd oqnids bnmrhrsd ɍ chuhrdq kƧdm,
droit en 26 parcelles, entre 50m² et 
0//l¯-  

  

Préparer le terrain  
Il faut nettoyer, défricher, délimiter 
kdr o`qbdkkdr+ chrsqhatdq kƧd`t dm 
plusieurs points, clôturer, disposer 
des coffres de rangement pour les 
ntshkr+ dmf`ynmmdq kƧ`kkɖd oqhmbh,
pale et la zone de convivialité. 
Heureusement, un maraicher bien-
veillant préparera le terrain en le 
retournant en surface.  

En attendant, Michel Lefevre et 
Khnmdk B`qq`q` 'oqɖrhcdms cd kƧ`rrn,
ciation Réseau Vélo 78(+ rnms `kkɖr 
à plusieurs reprises sur place pour 
qdshqdq cƧ`mbhdmr stx`tw cƧhqqhf`,
shnm ds rƧ`ss`ptdq ɍ 
des ronces très 
envahissantes.  

Pour préserver la 
biodiversité, 50m² 
de ronces seront 
k`hrrɖdr dm kƧɖs`s- @ 
terme  il est prévu 
kƧhmrs`kk`shnm cd 
qtbgdr ds cƧtmd 
mare.  

A noter que les fu-
stqr i`qchmhdqr rƧdm,
f`fdqnms 'o`q k` rhfm`stqd cƧtmd 
charte) à aménager et à entretenir 
leurs parcelles et les parties com-
munes. Ceci, dans le respect de la 
faune et la flore, notamment en 
mƧtshkhr`ms ptd cdr oqncthsr m`st,
rels.  

Les jardiniers seront adhérents de 

appartenant au Sitru , le syndicat 
pth fɕqd kƧhmbhmɖq`sdtq cd B`qqhɕqdr- 
De nombreux bénévoles et une cen-
taine de de jeunes appartenant à 
kƧ`rrnbh`shnm Rockcorps  se sont re-
troussés les manches pour défri-
cher et nettoyer cette parcelle. Hé-
las, des analyses de sol faites par la 
suite ont mises en évidence une 
pollution aux métaux lourds. La 
dépollution nécessaire était trop 
couteuse et le projet a donc été 
abandonné.  

Un autre terrain a ensuite été pro-
posé derrière la Marine Nationale, 
l`hr rhstɖ rtq cƧ`mbhdmmdr b`q,
qhɕqdr- Dm 1/04+ kƦHFB 'Hmrodbshnm 
Générale des Carrières) a  décon-
seillé fortement cet emplacement 
o`qbd ptd kdr qhrptdr cƧdeenmcqd,
ment étaient avérés.  

Cdothr 1/05+ kƧ`rrnbh`shnm fɕqd cdtw 
jolies parcelles très bien placées 
dans le vieux Carrières. Elles sont 
entretenues par deux jardinières 
motivées et passionnées. Dans 
leurs jardins, légumes et fleurs se 
côtoient avec gout, pour le plus 
grand plaisir des passants.  
 

Michel Lefevre (Nature en partage)  
Lionel Carrara (Réseau Vélo 78)   

kƧ`rrnbh`shnm © Nature et partage  », 
ds cduqnms rƧ`bpthssdq cƧtmd bnshr`,
tion annuelle.  

Droɖqnmr ptƧ`t oqhmsdlor oqnbg`hm 
ils pourront investir leurs parcelles, 
ontq rƧ`cnmmdq `tw inhdr ct i`qch,
nage.  

  

Nature en partage  
KƧ`rrnbh`shnm cdr I`qchmr e`lhkh`tw 

de Carrières sur 
Seine (AJFCS), affi-
liée à la Fédération 
Française des Jar-
dins Familiaux + cɖ,
nommée localement  
&M`stqd dm o`qs`fdƧ ` 
été créée en 2007.  

Son but est de pro-
mouvoir et le déve-
loppement de la cul-
ture des jardins fa-
miliaux à des fins 

non lucratives et non commer-
ciales, et de recréer un lien entre 
les habitants de nos villes urbaines 
ds k` m`stqd- KƧ`lahshnm cd kƧ`rrn,
bh`shnm drs cd chronrdq cƧtm fq`mc 
terrain divisé en parcelles.   

Dm 1/0/+ kƧdronhq rƧdrs oqdrptd bnm,
crétisé avec un terrain de 5000m² 

Lionel Carrara et Michel Lef¯vre d®frichent le terrain  
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http://www.reseauvelo78.org/
https://sitru.fr/home.asp
http://www.rockcorps.com/?page_id=1589
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